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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Caen 63% las detenciones realizadas por la Guardia 
Pasan de 8 mil en 2021 a 3 mil el año pasado, la cifra más baja desde su creación; expertos 
lo atribuyen a la poca eficiencia operativa 
 

 
Gabinete de seguridad quiere limpia de jueces 
Señalan ineficacia del Poder Judicial 
 

 
“Rasuran” un 75% robo de huachicol 
Advierten de “ordeña técnica” 
 

 
Sacrifica el PT a Mejía Berdeja para amarrar lugar en alianza 2024 
Alberto Anaya ordena “repliegue técnico” y llama a votar por Guadiana; al aspirante 
desechado alega “extorsión” y Alito Moreno pronostica “una macaniza” 
 

 
INE ordena a Morena que sus aspirantes cesen campañas 
“Promoverse podría afectar la equidad interna y los comicios de 2024” 
 

 
Repunte de 25.4% en capacitación tributaria en abril 
SHCP. Apuntala ingresos la recaudación del ISR e IVA; disminuyó el gasto 8.1% 
 

 
Costo de servicio de la deuda creció 53% en el primer cuatrimestre: SHCP 
El mayor incremento para ese periodo desde hace 28 años 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Destacan México y EU mayor colaboración bilateral para 
combatir fentanilo  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/30/politica/destacan-mexico-y-eu-mayor-
colaboracion-bilateral-para-combatir-fentanilo/?from=homeonline&block=primeraojeada 
Ciudad de México. - Al término de una reunión de dos horas en Palacio 
Nacional entre Elizabeth Sherwood, asesora del presidente Joe Biden en 
materia de seguridad nacional del gobierno estadounidense, el gabinete de 
seguridad de México y el presidente Andrés Manuel López Obrador se 
destacó una mayor colaboración bilateral para enfrenta el tráfico del 
fentanilo; se revisaron las acciones en la Unión Americana para controlar la 
venta de armas de alto poder y se revisó el flujo migratorio, destacando que 
ya hay un millón de personas en movilidad laboral de forma regulada. 
Así lo dio a conocer el canciller, Marcelo Ebrard al término del encuentro 
destacando que, en materia de fentanilo, se ha logrado mayor coordinación 
para determinar los flujos e identificar quién está exportando y quien 
importando. Asimismo, se presentó el avance en el laboratorio de Seguridad 
Nacional que opera la secretaría de Marina con binomios caninos, que han 
ayudado mucho a detectar precursores de drogas en los contenedores. 
 
Con avances en migración, concluye reunión de AMLO con 
asesora de Seguridad de Biden  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-acuerdos-migratorios-concluye-reunion-de-
amlo-con-asesora-de-seguridad-de-biden/ 
Tras más de dos horas, terminó la reunión entre el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y Elizabeth Sherwood-Randall, asesora de seguridad 
de la Casa Blanca, en donde se aseguró hubo acuerdos en materia 
migratoria. A las 20: 30 horas, Esteban Moctezuma Barragán, embajador de 
México en Estados Unidos, salió del recinto histórico y en entrevista con 
medios aseguró brevemente que la reunión había sido exitosa y que había 
habido acuerdos en materia migratoria.  
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“Fue una reunión exitosa, se informaron resultado, la relación bilateral y y 
creo que fue muy buena para informar que se sigue cooperando, los países 
están trabajando en cuestiones muy importantes”.  
“¿Hubo acuerdos en migración?”, se le preguntó. 
“Sí, ahorita les van a dar un breve mensaje”, respondió antes de retirarse. 
 
Reconoce México complicaciones para detectar precursores  
https://www.reforma.com/reconoce-mexico-complicaciones-para-detectar-
precursores/ar2614171 
Ciudad de México. - El Gobierno de México reconoció ante Estados Unidos 
que la mezcla de sustancias, cada vez más sofisticada, complica la detección 
de los precursores que se utilizan para la fabricación de fentanilo.  
Entrevistado después de participar en una reunión bilateral, realizada en 
Palacio Nacional, el Canciller Marcelo Ebrard consideró que, en la lucha para 
frenar el tráfico del opioide sintético, resulta clave la operación de un 
laboratorio de Seguridad Nacional de la Secretaría de Marina y el uso de 
caninos entrenados. "La Secretaría de Marina integró el laboratorio para la 
Seguridad Nacional. Es importante porque la delincuencia cada vez se 
sofistica más, entonces las sustancias ya no las encuentras en estado puro, 
sino que hacen combinaciones complejas", dijo. "El instrumento principal 
están siendo los caninos, los perritos son los que más nos ayudan para 
ubicar en los containers donde hay precursores y se presentaron algunos 
casos ya de cooperación entre los dos países para ubicar quién los importa, 
quien los exporta y pasan por varios puertos, es muy complejo el tema". 
 
Gabinete de seguridad quiere limpia de jueces  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gabinete-de-seguridad-quiere-limpia-de-
jueces/1589743 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, afirmó que el Poder 
Judicial es ineficaz y eso impide acabar con la violencia.  
Dejar una gran parte de los delitos cometidos sin castigo continúa siendo 
un profundo lastre para acabar con la impunidad y la inseguridad”, señaló 
en la comparecencia del gabinete de seguridad ante una comisión 
bicamaral para evaluar la labor de las Fuerzas Armadas en labores policiales.  
Para que el pueblo vuelva a confiar en la justicia, dijo, “debemos avanzar 
todos en la limpieza urgente que ese poder necesita para funcionar  
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correctamente”. A la reunión privada asistieron también los secretarios de 
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez; de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, y 
de Marina, Rafael Ojeda Durán. Además, los senadores Ricardo Monreal, 
Jorge Carlos Ramírez, Damián Zepeda, Miguel Ángel Mancera, Emilio 
Álvarez Icaza y el diputado Gerardo Fernández.  
López Hernández aseguró que la tarea de las fuerzas federales contra el 
crimen organizado no exime a las autoridades estatales de erradicar la 
violencia. Tras la reunión, Zepeda señaló que hay dos visiones de país: la que 
militariza la seguridad y la que apuesta a cuerpos civiles de seguridad. 
 
Avanza extra para destrabar al Inai  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/avanza-extra-para-destrabar-al-inai/1589752 
Por unanimidad, la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado 
solicitó a la Comisión Permanente que convoque a un periodo 
extraordinario de sesiones para elegir a 3 comisionados del Instituto 
Nacional del Acceso a la Transparencia e Información Pública (Inai). 
Dichos nombramientos cubran las vacantes de los comisionados 
Rosendoevgueni Monterrey Chepov y de Francisco Javier Acuña Llamas. 
Para cubrir la vacante de Monterrey Chepov la Jucopo propuso la terna que 
integran Luis Felipe Nava Gomar, Luis Gustavo Parra Noriega y Marina Alicia 
San Martín Rebolloso. Para la vacante de Francisco Javier Acuña Llamas, la 
terna está integrada por Julio César Bonilla Gutiérrez, María de los Ángeles 
Guzmán García e Ileana Hidalgo Rioja.  
Todos ellos son los mejor evaluados durante las comparecencias que 
realizaron como aspirantes ante el Senado de la República. 
 
Ineficacia del Poder Judicial, profundo lastre para acabar con 
impunidad: Adán López 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/30/politica/ineficacia-del-poder-judicial-
profundo-lastre-para-acabar-con-impunidad-adan-
lopez/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Al hablar a nombre del Gabinete de Seguridad Pública, el secretario 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández resaltó que la “ineficacia del 
poder judicial”, continua siendo” un profundo lastre para acabar con la 
impunidad” y la violencia, ya que deja una gran parte de los delitos  
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cometidos sin castigo en el país. Por ello, “debemos avanzar todos en la 
limpieza urgente que ese poder necesita para funcionar correctamente, 
sólo así el pueblo de México volverá a confiar en los jueces y la justicia”, 
recalcó. El titular de Gobernación habló al inicio de la reunión del Gabinete 
de Seguridad con los senadores y diputados que conforma la Comisión 
Bilateral que evalúa y da seguimiento a la actuación de la Fuerza Armada 
Permanente en el combate al crimen organizado, encuentro que después 
de ello continua a puerta cerrada. 
 
Con opiniones divididas abren conversatorios sobre elección de 
ministros de la Corte por voto popular  
https://www.milenio.com/politica/abren-conversatorios-eleccion-ministros-corte-voto 
Ciudad de México. - Con opiniones divididas iniciaron los conversatorios 
convocados por la bancada de Morena en la Cámara de Diputados para 
debatir con juristas y expertos la propuesta de elegir a los ministros de la 
Suprema Corte por voto popular, además de una nueva reforma al Poder 
Judicial. Los constitucionalistas Diego Valadés y Amador Rodríguez Lozano, 
así como Mónica González, directora del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM, y Rafael Estrada Michel, director del Instituto de la 
Judicatura Federal, Escuela Judicial, cuestionaron el planteamiento de la 
elección directa de los integrantes del máximo tribunal. En contraste, los 
juristas Jaime Cárdenas y Andrés García Repper se pronunciaron a favor de 
que el pueblo elija democráticamente a los juzgadores. 
 
TEPJF ordena a AMLO eliminar otra 'mañanera' y abstenerse de 
hacer declaraciones electorales  
https://www.milenio.com/politica/tepjf-ordena-amlo-eliminar-conferencia-mananera 
El Tribunal Electoral ordenó al presidente Andrés Manuel López Obrador 
eliminar La Mañanera del 15 de mayo donde habló de los aspirantes 
presidenciales de la oposición. Además, lo vinculó a abstenerse de emitir 
expresiones o declaraciones de índole electoral. Este es el segundo revés 
que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación les da a las nuevas consejerías de la Comisión de Quejas y 
Denuncias del INE que han impuesto su mayoría en contra de la presidenta 
de ese órgano, Claudia Zavala, para blindar los llamados al voto por parte del  
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Presidente. El Partido Acción Nacional impugnó que el consejero Jorge 
Montaño y su par Rita Bell López negaran medidas cautelares en contra del 
presidente Andrés Manuel López Obrador por la conferencia de prensa del 
15 de mayo, en la cual mencionó una lista de supuestos aspirantes 
presidenciales de oposición y lanzó críticas sobre los perfiles. 
 
INE ordena a "corcholatas" abstenerse de promoción rumbo a 
2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-ordena-conminar-a-corcholatas-a-abstenerse-
de-promocion-rumbo-a-2024/ 
La Comisión de Quejas y Denuncias ordenó a Morena conminar a las 
“corcholatas”, militantes y simpatizantes de Morena a que se abstengan de 
promover con bardas, espectaculares, propaganda utilitaria entre otras 
manifestaciones de apoyo, a los aspirantes de cara a la elección de 2024, al 
advertir incluso una afectación en la contienda interna del partido. 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; el canciller Marcelo Ebrard y el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, fueron denunciados por 
visitar distintos estados de la República con el objeto de posicionarse de 
manera favorable en el proceso electoral 2024, conducta que acusan, ha 
sido reiterada, sistemática y continua. Por primera vez, la autoridad electoral 
realizó un análisis integral de más de 200 quejas relacionadas a con 
funcionarios denunciados, para determinar si se advierte un posible riesgo 
a los principios rectores de los procesos electorales. 
 
Caen 63% las detenciones realizadas por la Guardia Nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/caen-63-las-detenciones-realizadas-por-la-
guardia-nacional/ 
La Guardia Nacional realizó el año pasado 3 mil 7 detenciones por la 
presunta comisión de delitos, la cifra operativa más baja desde que en junio 
de 2019 arrancó su despliegue territorial en el país en tareas de seguridad 
pública. La cantidad es 63.5% menor con respecto a las 8 mil 258 personas 
que fueron puestas a disposición de las autoridades ministeriales en 2021, 
de acuerdo con los informes de actividades que la propia corporación 
entregó al Senado de la República.  
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Asimismo, representa 34.6% de los 8 mil 689 detenidos en su primer año de 
operación, 2019; 29% en relación con los 10 mil 343 acumulados en 2020, el 
año con más detenciones, pero el de más asesinatos de que se tenga 
registro, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
 
'Usa' PT a Mejía; lo abandona, cobra y se luce con Morena  
https://www.reforma.com/usa-pt-a-mejia-lo-abandona-cobra-y-se-luce-con-
morena/ar2614218?v=6 
Después de casi dos meses de campaña y a cinco días de la elección por la 
Gubernatura de Coahuila, la dirigencia nacional del Partido del Trabajo (PT) 
abandonó a su candidato Ricardo Mejía y ofreció su apoyo al morenista 
Armando Guadiana. Para efectos de la elección, los votos por el PT no 
podrán transferirse a Morena, pero sí contarán para la distribución de 
prerrogativas en años posteriores. El PT obtuvo un financiamiento público 
de 1.4 millones de pesos para gastos de campaña y pudo haber obtenido 
aportaciones por 6.5 millones de pesos entre simpatizantes y militantes. Al 
final, los petistas cobrarán el dinero público. Ayer, el líder petista, Alberto 
Anaya, ofreció su apoyo al morenista en Coahuila, Armando Guadiana, en 
una conferencia en la sede del PT y ante dirigentes de Morena. Con este 
anuncio, reconoció, busca garantizar la alianza Morena-PT-PVEM para 2024.  
 
Llama Lula a Sudamérica a la unidad y el diálogo  
https://www.reforma.com/llama-lula-a-sudamerica-a-la-unidad-y-el-dialogo/ar2613706?v=3 
Brasil. - El Presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, abogó por una 
mayor integración económica, cultural y social de los países sudamericanos 
al inaugurar en Brasilia una cumbre de una docena de líderes de la región. 
El encuentro de este martes se trata del primer a nivel regional en casi una 
década realizado por invitación de Lula, quien busca recuperar el papel 
activo de su país en los asuntos sudamericanos y superar las diferencias 
ideológicas que han generado divisiones en los últimos años.  
"Hoy estamos dando los primeros pasos para retomar nuestro diálogo", dijo 
en el encuentro al que asistieron todos los Mandatarios de la región, excepto 
la Presidenta de Perú, Dina Boluarte. 
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Lula instó a los bancos estatales a trabajar juntos para financiar el desarrollo 
y dijo que la región debe reducir la dependencia de las monedas del exterior 
para el comercio, sin mencionar el dólar estadounidense.  
El Gobernante brasileño llamó a crear un mercado energético regional y 
sugirió acciones coordinadas para enfrentar el cambio climático.  
Lula dijo que la integración sudamericana fue interrumpida en los últimos 
años por Gobiernos conservadores, en particular si se toma en cuenta a su 
predecesor Jair Bolsonaro, quien, según dijo, condujo al aislamiento de 
Brasil del mundo y sus vecinos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/las-veladoras-del-partido-verde/ 
Fiel a su historia, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) espera para 
ver de qué lado sopla el viento y, por si acaso, tiene encendidas tres 
veladoras para ver cuál de ellas resiste el chiflón y queda encendida. Nos 
hacen ver que hace unas semanas, diputados del Verde le dieron su apoyo 
a Marcelo Ebrard para que sea su candidato presidencial. Hoy, los dirigentes 
del partido del tucán apapacharán al secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, en su Convención Nacional que realizará en la Ciudad de 
México. Y, por la tarde, le harán los honores nuevamente a don Marcelo en 
Monterrey, Nuevo León. Y hace un mes, el diputado federal del PVEM, 
Antonio de Jesús Ramírez Ramos aseguró que la jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, es la mejor opción, ya que es una 
gran defensora del medio ambiente. Nadie sabe hoy cuál de las tres 
corcholatas será la elegida para ostentar la candidatura presidencial de 
Morena para 2024, pero de lo que todos están seguros es que el Partido 
Verde estará ahí oportunamente para entregarle su amor, y desde luego, 
recibir como pago amor. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-31/op250079 
'ORA SÍ QUE en la alianza opositora están viendo... ¡y no ven! Mientras el 
gobierno federal y Morena llevan prácticamente dos años en campaña, es 
fecha en que PRI, PAN y PRD no logran ponerse de acuerdo ya no se diga 
en el candidato, ¡ni siquiera en el método! Hasta pareciera que no les 
interesa volver a ganar una elección presidencial. 
ESA incapacidad se refleja también en ciudades que son -o deberían ser- 
primordiales dentro de las estrategias electorales de 2024. Es el caso, por 
ejemplo, de Benito Juárez en la Ciudad de México o San Pedro Garza García, 
en Nuevo León. Ambas son fundamentales para la oposición, al grado que 
los panistas llegaron a decir que San Pedro era "la joya de la corona". 
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PERO como esa corona está muy abollada y San Pedro es gobernado por 
un independiente, en el PAN apenas ayer comenzaron a manejar la 
posibilidad de una encuesta o una votación, ambos abiertos a los 
ciudadanos, para elegir a su gallo. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1754 
Que el coordinador morenista en el Senado, Ricardo Monreal, volvió a 
comprometer su voto (aunque no el de su bancada) a favor de completar la 
integración del INAI, que desde hace dos meses no puede sesionar, e incluso 
logró unanimidad en la Junta de Coordinación Política para convocar hoy a 
un periodo extraordinario para consumar los relevos. Hay que decir que así 
se acatará la orden de un tribunal colegiado para cumplir con la designación 
de los comisionados, pues estaba en falta después de dos ocasiones en que 
se vota el tema, una vez vetados por AMLO y la segunda por el rechazo de la 
fracción de Morena. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Los USBs de Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-usbs-de-morena/ 
Morena está operando su maquinaria electoral en el Estado de México y 
Coahuila gracias a información facilitada ilegalmente desde el gobierno 
federal: la plataforma que contiene el padrón único de beneficiarios de los 
programas sociales federales envía en tiempo real la información a la 
dirigencia nacional de Morena para que la utilice a su favor en las elecciones 
del 4 de junio, según coinciden fuentes del gobierno y del partido en el 
poder. La ley prohíbe el uso de programas de gobierno para favorecer a un 
partido. El sistema donde se capturan los datos personales de los 30 
millones de beneficiarios de los programas sociales del presupuesto federal 
se empezó llamando Sider y luego cambió a Info-Sider. El sistema espejo 
que recibe indebidamente la información en Morena se llama Sirena. 
 
Mario Maldonado 
Contratos por 424 mdp suma empresa del hijo de Bartlett  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/contratos-por-424-mdp-suma-
empresa-del-hijo-de-bartlett/ 
La distribuidora de insumos médicos de León Manuel Bartlett Álvarez, el hijo 
del director general de la CFE, lo hizo de nuevo. Contra todos los escándalos 
mediáticos y las tres inhabilitaciones que le impuso la Secretaría de la 
Función Pública, cumplió este 2023 su quinto año ininterrumpido como 
proveedora del gobierno federal, con lo que acumula una bolsa de negocios 
de más de 424 millones de pesos. 
Cyber Robotics Solutions fue adjudicada recientemente por el IMSS, de Zoé 
Robledo, para brindar el “Servicio de Mantenimiento Preventivo y Correctivo 
al Acelerador Lineal Dedicado a Radiocirugía Robótica CyberKnife” del 
Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional Siglo XXI, un contrato por 
9.7 millones de pesos con vigencia hasta el 31 de diciembre. 
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Salvador García Soto 
Ante la violencia criminal: ¿pactar o no pactar con el narco?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/ante-la-violencia-criminal-
pactar-o-no-pactar-con-el-narco/ 
Dice una antigua frase que origen es destino. Y ayer, Andrés Manuel López 
Obrador, quien llegó a la Presidencia en 2018 prometiendo que pacificaría 
al país de la violencia a través de una “amnistía” que perdonara a criminales 
por sus delitos como los asesinatos, torturas, secuestros y desapariciones de 
cientos de miles de mexicanos a cambio de que “se comporten y hagan caso 
a sus mamacitas”, volvió a plantear -tras el rotundo fracaso de su estrategia 
de apoyo a los criminales y sus derechos humanos, conocida como los 
“abrazos, no balazos”- que si hay una iniciativa para un “pacto de paz” con 
los cárteles de la droga mexicanos, él la apoyaría sin dudarlo. 
 
Sergio Sarmiento 
Castigo a traidores  
https://www.reforma.com/castigo-a-traidores-2023-05-31/op250081 
"Perdono al que roba y al que mata, pero al que traiciona, nunca". Emiliano 
Zapata 
Así como el Partido Verde abandonó de última hora a su candidato al 
gobierno de Coahuila, Lenin Pérez, ayer el Partido del Trabajo anunció lo 
propio con Ricardo Mejía Berdeja. Tanto Lenin como Mejía han declarado 
que se mantienen en la contienda. Las boletas ya están impresas y los votos 
a favor de ambos serán legales. Es claro que Morena y el presidente López 
Obrador ejercieron una fuerte presión sobre los líderes nacionales del Verde 
y el Partido del Trabajo para abandonar a sus candidatos. Estos retiros no 
modificarán demasiado el resultado de la elección de este domingo. Manolo 
Jiménez, respaldado por el PRI, el PAN y el PRD, tiene una ventaja 
demasiado grande. Aun con el efímero apoyo del PVEM y el PT, Armando 
Guadiana de Morena difícilmente podrá remontar. La Cuarta 
Transformación, sin embargo, ha querido castigar a los traidores. 
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Carlos Marín 
Piña, legitimidad, AMLO y populismo  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pina-legitimidad-amlo-y-
populismo 
Bajo el recrudecido ataque de la 4T, la titular del Poder Judicial de la 
Federación, Norma Lucía Piña Hernández, habitualmente discreta, pero 
autodefinida “frontal y directa”, puso el dedo en la llaga… del populismo: 
“En el camino, en la evolución y adaptación de nuestra institución a las 
exigencias ciudadanas, no debemos confundir legitimación con 
popularidad. Eso nunca ha estado ni debe estar en nuestra misión 
axiológica, en nuestros valores institucionales…”. 
Lo dijo en la ceremonia del 25 aniversario del Instituto Federal de Defensoría 
Pública y a la mañana siguiente Andrés Manuel López Obrador, quien se 
ufana de ser el mandatario “más popular” del mundo y que si le dicen 
populista lo apunten en la lista, hizo explícito su apoyo al plantón de 
linchadores de Morena que desde el 24 de abril profieren ruines improperios 
contra los ministros del máximo tribunal constitucional. 
 
Joaquín López-Dóriga 
¿Dónde quedó aquel López Obrador del 18?  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/donde-quedo-aquel-
lopez-obrador-del-18 
Que no se preocupe. Le podría pasar a cualquiera que no sabe lo que hace. 
Florestán 
Cuando hoy estamos a 16 meses de que termine el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, quiero recuperar su discurso de cuando el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación lo declaró presidente electo, el 
8 de agosto de 2018: Ofrezco a ustedes, señoras y señores magistrados, así 
como al resto del Poder Judicial, a los legisladores y a todos los integrantes 
de las autoridades autónomas del Estado, que no habré de entrometerme 
de manera alguna en las resoluciones que únicamente a ustedes competen. 
En el nuevo gobierno ninguna autoridad encargada de impartir justicia será 
objeto de presiones ni de peticiones ilegítimas cuando esté trabajando en 
el análisis, elaboración o ejecución de sus dictámenes y habrá absoluto 
respeto por sus veredictos.  
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Enrique Quintana 
Cómo se ha maquinado la ofensiva contra la Corte  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/31/como-se-ha-
maquinado-la-ofensiva-contra-la-corte/ 
Primero fue el INE, luego siguió el INAI y ahora es el turno de la Corte. 
El presidente de la República ha fijado sus críticas en instituciones del 
Estado que no tienen que reportarle a él y a quienes ve como obstáculos 
para garantizar el éxito y la continuidad de su proyecto. En el caso del INE, 
primero se le trató de desaparecer con una reforma constitucional. 
Al no prosperar la iniciativa, por carecer de los votos suficientes, se diseñó el 
llamado Plan B, que intentó limitar sus facultades. Dicho plan fue 
suspendido por los ministros Alberto Pérez Dayán y Javier Laynez, y está 
pendiente la definición del fondo de los argumentos de las acciones de 
inconstitucionalidad que fueron emprendidas. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Neta, Presidente?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/31/neta-
presidente/ 
El subsecretario de Seguridad Pública, el general Luis Rodríguez Bucio, 
afirmó que la presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma Piña, es 
una de las jueces cuyos criterios “parciales” han favorecido a delincuentes. 
Así, con ligereza, enumeró a varias juezas y jueces que aseguró hicieron lo 
mismo en el pasado. La denuncia se inscribe en el contexto de la guerra que 
tiene el presidente Andrés Manuel López Obrador contra el Poder Judicial, 
y en especial contra la ministra Piña, pero se realizó en un mal día, porque 
el Presidente se pronunció a favor de un acuerdo con los cárteles de la droga 
para que se reduzca la violencia, con lo que el señalamiento de “favorecer” 
a criminales parece caer en la cancha del gobierno. 
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Darío Celis 
Banamex, ¿la revancha de la 4T? 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/5/31/banamex-la-revancha-de-la-4t-
509902.html 
Agradezco a Manuel Arroyo y a Enrique Quintana el tiempo que 
generosamente me brindaron para publicar en el periódico El Financiero 
por poco más de 4 años. Fue un tiempo de consolidación. A Ángel Mieres y 
Franco Carreño les aprecio enormemente su confianza por abrirme las 
puertas de ésta, mi nueva casa editorial, El Heraldo de México. Gracias a 
todos. 
EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López Obrador quedó tocado con 
Banamex. La idea de comprarlo y el portazo que Citi le dio dejó en el sector 
financiero la percepción de una eventual revancha. 
Aunque el grupo liderado por Jane Fraser blindó a la institución, iniciando 
un proceso de separación de activos y pateando su venta a través de una 
Oferta Pública Inicial (OPI) hasta 2025, que Banamex no se confíe. 
El banco tiene temas regulatorios rezagados, incumplimientos normativos, 
demandas y pasivos contingentes que salieron a flote en el due-dilligence y 
por las cuales el propio Larrea exigió más garantías. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Más de 5 mil viviendas sin certeza jurídica en Pachuca  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/mas-de-5-mil-viviendas-sin-certeza-juridica-en-
pachuca-10140282.html 
Hidalgo. - Cerca de 5 mil viviendas, en Pachuca, no tienen certeza jurídica 
por haber sido construidas en ejidos, ya que, al tratarse de tierras otorgadas 
por el gobierno, son propiedad del estado y ejidatarios no tienen ninguna 
facultad jurídica para vender, heredar o rentar. La mayoría de los bienes 
inmuebles se localiza en los ejidos Villa Aquiles Serdán, San Antonio el 
Desmonte, Venta Prieta y Tlapacoya, informó Andrés Velázquez Vázquez, 
titular de la Procuraduría Agraria federal, en Hidalgo. 
A raíz de la detección el procurador explicó que se trabaja para que las 
familias puedan realizar los trámites correspondientes, para que obtengan 
la certeza jurídica sobre sus viviendas y evitarse problemas futuros. 
Varias de las viviendas tienen más de 25 o 30 años de construcción y fue a la 
par con el crecimiento de la ciudad, pues estos ejidos se encontraban en la 
periferia de la ciudad y, actualmente, ya son parte de la zona urbana. 
 
Cierran carretera en San Diego Chalma, por reclamo de parcela  
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-05-30/tehuac%C3%A1n/cierran-carretera-en-san-
diego-chalma-por-reclamo-de-parcela 
Puebla, Tehuacán. - Padres de familia de la escuela Primaria Cuitláhuac de 
la junta auxiliar de San Diego Chalma, perteneciente a Tehuacán y 
habitantes cerraron la carretera Tehuacán- Teotitlán a la altura de esta 
población, para exigir la destitución del Comisariado Ejidal, debido a que les 
pretende quitar 9 hectáreas de tierra que son cultivadas y administradas 
para beneficio de esta escuela. Los inconformes manifestaron que fue hace 
alrededor de un mes que el Comisariado Roberto Llanos les indicó que la 
administración de las parcelas escolares regresarían al núcleo ejidal, dado a 
que el gobierno federal se las había incluida en un proyecto, sin embargo, la 
población no está de acuerdo en que se le quite a la escuela, esto además 
de que  Sergio Camacho Maldonado, Visitador Agrario Adscrito a la 
residencia en Tehuacán de la Procuraduría Agraria al llegar a la lugar de la  
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protesta les hizo saber  que dichas parcelas escolares fueron creadas para la 
divulgación de conocimientos para su uso como parcelas demostrativas de 
nuevas técnicas de cultivo para los campesinos, y que además son 
inalienables, imprescriptibles e inembargables, por lo que la institución no 
se las puede adjudicar. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Autoridades de los diferentes niveles de gobierno rinden 
cuentas en Mineral de la Reforma  
https://www.marfeca.mx/general/autoridades-de-los-diferentes-niveles-de-gobierno-
rinden-cuentas-en-mineral-de-la-reforma/ 
Hidalgo. - Al asistir a la mesa de acercamiento a la población en el 
fraccionamiento Paseos de Chavarría, en Mineral de la Reforma, el secretario 
de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna invitó a la población a mantenerse 
pendiente de cómo se gasta el dinero público, ya sea a nivel estatal, 
municipal o federal, para que el ejercicio se haga de manera transparente y 
así evitar la corrupción. “Ustedes deben de darse el tiempo para que puedan 
consultar en el Periódico Oficial del Estado, lo que su municipio va a ejercer 
en este año 2023 en todos los rubros”, manifestó, ya que es responsabilidad 
de todos mantenerse al pendiente de las acciones que llevan a cabo los tres 
órdenes de gobierno, consideró. En su oportunidad, Andrés Velázquez 
Vázquez, delegado de la Procuraduría Agraria, puntualizó que se está 
trabajando en la atención de juicios agrarios, además de apoyar a las 
mujeres para que sean las titulares de sus parcelas o ejidos. 
 
Directivos de minera San José Avino ignoran reuniones con 
pobladores de Pánuco de Coronado  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/directivos-de-minera-san-jose-avino-
ignoran-reuniones-con-pobladores-de-panuco.html 
Durango. - Directivos de la compañía minera San José de Avino no han 
llegado a un acuerdo con los pobladores de Pánuco de Coronado y las 
autoridades sobre la presa de jales, pues siguen ignorando los citatorios.  
La semana pasada la Secretaría General de Gobierno, encabezada por 
Héctor Vela Valenzuela, citó a reunión el 25 de mayo a las 12 del día a los  
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directivos de la minera, a la representación de la Junta Municipal de Pánuco 
de Coronado, a la Procuraduría Agraria y a otras dependencias federales. 
A la reunión llegó la representación de Pánuco de Coronado, de la 
Procuraduría Agraria y personal de la propia Secretaría General de Gobierno, 
pero nunca llegaron los directivos de la empresa minera.  
Ante esta inasistencia, se elaboró una minuta de trabajo y se emplazó a la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y a la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) para que envíen al Secretario General de 
Gobierno, en un plazo no mayor a 10 días, toda la información documental 
relativa a permisos federales para la construcción de la presa de aquel 
municipio. 
 
Ejidos creados después de la construcción de la carretera no 
serán indemnizados  
https://noticias.canal10.tv/nota/politica/ejidos-creados-despues-de-la-construccion-de-la-
carretera-no-seran-indemnizados-2023-05-30 
Quintana Roo. - Ejidos que fueron creados después de la construcción de 
carreteras quedarán fuera de la indemnización, afirmó la secretaria de 
gobierno, Cristina Torres Gómez, luego de anunciar que esta semana 
tendrán una reunión con los representantes ejidales para establecer los 
acuerdos de pago. La encargada de la política interna de Quintana Roo, 
indicó que el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales 
(INDAABIN), realiza recorridos con los ejidatarios para establecer el monto 
de indemnización. Aseguró que el Gobierno del Estado ha dado celeridad a 
los asuntos de los ejidos que tienen juicios vigentes ante la Procuraduría 
Agraria, aunque los inconformes están en su derecho de iniciar un juicio, 
aunque la sentencia no estará a su favor. 
 
Denuncian ante Procuraduría Agraria a ejidatario que provocó 
incendio forestal en tierras de la Esperanza  
https://www.k50noticias.com/denuncian-ante-procuraduria-agraria-a-ejidatario-que-
provoco-incendio-forestal-en-tierras-de-la-esperanza/ 
Quintana Roo. - El ejidatario de provocó el incendio en la comunidad la 
Esperanza el pasado 15 de mayo y que afectó alrededor de 60 hectáreas, ya 
cuenta con una demanda ante la Procuraduría Agraria, reveló hoy Sabino  
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Angulo Cab, comisariado ejidal de José María Morelos. En entrevista, el 
comisariado ejidal explicó que, al parecer hay, una demanda en contra de la 
persona que provocó el incendio al realizar quemas en su milpa, sin avisar a 
las autoridades, la cual se salió de control y generó el incendio que afectó a 
otros ejidatarios. “En cuanto a la demanda, yo no puedo meter la mano, si 
procede en la Procuraduría Agraria allá tendrá las consecuencias”, expresó. 
Señaló que, incluso, hay videos donde se observa que el ejidatario está 
realizando la quema, por lo que esperarán que proceda la demanda en su 
contra. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 31/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5690607&fecha=31/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMC/005/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Nayarit. 
 
DOF: 31/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5690608&fecha=31/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMR/009/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Nayarit. 
 
DOF: 31/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5690596&fecha=31/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación que celebran la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, a través de la Comisión Nacional del Agua, 
y el Estado de Oaxaca, con el objeto de establecer los lineamientos para 
conjuntar recursos y formalizar acciones en las materias de infraestructura 
hidroagrícola, agua potable, alcantarillado y saneamiento y cultura del agua 
en beneficio de la entidad. 
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Semarnat presenta Dictamen Socioambiental de la Zona de 
Influencia del Proyecto Minero La Esperanza  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-presenta-dictamen-socioambiental-de-
la-zona-de-influencia-del-proyecto-minero-la-esperanza 
Morelos. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales presentó 
a pobladores de la comunidad de Miacatlán, Morelos, el Dictamen 
Socioambiental que llevó a cabo en la zona de influencia del proyecto 
minero La Esperanza, y que destaca la necesidad de regular y adecuar el 
impacto de esta industria para que no repercuta en el bienestar de la 
población y los ecosistemas. El estudio fue elaborado por el Instituto 
Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), el Instituto Nacional de Ecología y 
Cambio Climático (INECC) y el Centro de Educación y Capacitación para el 
Desarrollo Sustentable (Cecadesu), a petición de la propia comunidad para 
conocer posibles afectaciones por la actividad de dicho proyecto. 
 
Inicia transformación de Huatulco para un turismo con sentido 
humano: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/inicia-transformacion-de-huatulco-para-un-turismo-
con-sentido-humano-javier-may 
Oaxaca. - El director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), Javier May Rodríguez, firmó con el gobernador de Oaxaca, 
Salomón Jara Cruz, un convenio de colaboración para reorientar la actividad 
turística de Huatulco y darle sentido humano. En un acto efectuado en la 
capital oaxaqueña, al que asistieron representantes de varias instituciones 
del Gobierno de México, May Rodríguez afirmó que el propósito es cumplir 
la instrucción presidencial de que los recursos turísticos se aprovechen en 
beneficio de las comunidades.  
“El objetivo es actuar de manera conjunta y coordinada para un mejor 
aprovechamiento del Centro Integralmente Planeado de Huatulco, de las 
marinas, de las zonas arqueológicas, y de las áreas naturales.” 
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Román Meyer Falcón 
Planeación urbana contra la corrupción inmobiliaria  
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/planeacion-urbana-
contra-la-corrupcion-inmobiliaria/1589736 
Orientar el crecimiento de las ciudades es una obligación que tenemos 
como Estado mexicano. Sin embargo, esta tarea quedó en el olvido y dejó 
un vacío que favoreció la corrupción y el desorden urbano. En los últimos 
años, hemos recuperado la rectoría en el desarrollo territorial del país desde 
la Federación, entendiendo que es con la voluntad política de las entidades 
y los municipios que podremos, verdaderamente, erradicar de raíz este 
problema. En México existen casi 2 mil 500 municipios y, de éstos, el 75% 
carece de planes de desarrollo urbano, ya sea por falta de financiamiento, 
de capacidades técnicas o, muchas veces, de voluntad política. Durante 
años se han otorgado permisos de construcción aun cuando no existen 
instrumentos de planeación o no son vigentes, entonces: ¿cómo se han 
asignado los usos de suelo sin dichos instrumentos? ¿Cómo nos 
aseguramos de que el interés general esté sobre el interés de unos pocos? 
Este vacío en la planeación urbana ha generado un escenario propicio para 
la improvisación y la corrupción.  
 
Escala conflicto en Oaxaca: Chicapa amaga con cortar agua y 
luz a San Dionisio del Mar  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/escala-conflicto-en-oaxaca-chicapa-amaga-
con-cortar-agua-y-luz-san-dionisio-del-mar 
Oaxaca, Juchitán. - El conflicto agrario entre las comunidades de Chicapa 
de Castro, que pertenece al municipio zapoteco de Juchitán de Zaragoza, y 
la localidad ikoots de San Dionisio del Mar, por la disputa de mil 711 hectáreas 
de tierra, se recrudece ante el amago de los chicapeños de cortar el agua y 
electricidad a sus vecinos. Ayer lunes los pobladores de Chicapa de Castro 
cortaron el paso vehicular a San Dionisio del Mar al abrir una zanja de metro 
y medio de profundidad sobre la carretera estatal que comunica a ambas 
poblaciones, en protesta porque San Dionisio ingresó a la zona del conflicto.  
Con la finalidad de procurar el diálogo entre las dos comunidades, el 
gobierno de Oaxaca y el de Juchitán convocaron anoche a ambas partes a 
una reunión; sin embargo, los representantes de San Dionisio del Mar no se  
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presentaron. Por la mañana de hoy, la asamblea comunal de San Dionisio 
del Mar se reunió y acordó pedirle al gobierno de Oaxaca que instale 
mañana miércoles una mesa de diálogo con representantes de los 
ganaderos de Chicapa de Castro, pero en esta comunidad ikoots. 
 
Por conflicto agrario rompen carretera a San Dionisio del Mar  
https://imparcialoaxaca.mx/istmo/772345/por-conflicto-agrario-rompen-carretera-a-san-
dionisio-del-mar/ 
Oaxaca. - Comuneros de la población de Chicapa de Castro, agencia 
municipal de Juchitán de Zaragoza, realizaron este lunes la ruptura de la 
carretera local que conduce a la población de San Dionisio del Mar, ante lo 
que consideran un abuso de los comuneros de San Dionisio al realizar 
brecheo de sus mojoneras, en donde existen 1,711 hectáreas en conflicto. 
La manifestación comenzó, desde muy temprano, con el bloqueo carretero 
a la altura del Puente del Estero, ubicado a un kilómetro de Chicapa hacia 
San Dionisio; más tarde, con una retroexcavadora, los manifestantes 
rompieron la carretera en un kilómetro adelante de donde se encontraban. 
Anteriormente, los comuneros habían enviado un oficio a las autoridades 
municipales de Juchitán con la finalidad de alertar de esta acción, sobre 
todo porque tenían conocimiento que San Dionisio del Mar realizaría el 
brecheo. Acción que la mañana de ayer se llevó a cabo bajo el mando del 
presidente del Comisariado de Bienes Comunales, Rusvel Pablo Gómez, sin 
esperar la resolución del amparo interpuesto en el Tribunal Unitario Agrario 
(TUA) con sede en Tuxtepec. 
 
Un caso yucateco a la FGR: Huacho Díaz Mena responde a 
acusaciones de ejidatarios de Kanasín  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2023/5/30/un-caso-yucateco-la-fgr-diaz-mena-
responde-acusaciones-de-ejidatarios-de-kanasin-408637.html 
Yucatán, Mérida. - El delegado del gobierno federal en Yucatán, Joaquín 
Díaz Mena, reveló que en 2022 tuvo conocimiento de quejas por presuntas 
irregularidades en el Programa Emergente de Vivienda (PEV) y en 
septiembre de ese año junto al coordinador nacional del programa 
interpuso las denuncias ante la Fiscalía General de la República.  
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Las denuncias fueron “contra quien resulte responsable” y, de acuerdo con 
el funcionario federal, aún no se conocen los resultados de la investigación, 
pero se han aportado a la Fiscalía todos los elementos que solicita.  
Entrevistado en torno a las acusaciones de ejidatarios de Kanasín que 
afirman que los “rasuraron” del programa de vivienda para favorecer a 
familiares e incondicionales del exalcalde Carlos Manuel Moreno Magaña, 
Díaz Mena afirmó que el PEV no es ejecutado directamente por la Secretaría 
de Bienestar, sino por la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), que 
depende de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
El hoy operador de Morena también dijo que las negociaciones con los 
ejidatarios sobre los apoyos de este programa estuvieron a cargo del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la Secretaría de Gobernación, 
aunque reconoció que sí estuvo en una reunión —en la Casa Ejidal de 
Kanasín— en la que se dio el banderazo de un censo para elaborar el padrón. 
 
Para impedir despojo de tierras de una primaria, bloquean 
carretera en San Diego Chalma  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/tierras-de-una-primaria-bloquean-
carretera-chalma/ 
Puebla, Tehuacán. - Durante más de dos horas, pobladores de San Diego 
Chalma, junta auxiliar de este municipio, bloquearon la carretera Tehuacán–
Teotitlán, en protesta por que el presidente del Comisariado Ejidal Roberto 
Llanos Hernández reclamó para el ejido un aproximado de ocho hectáreas 
de terrenos que desde 1936 fueron donadas para la escuela primaria 
Cuitláhuac. Según los pobladores, esas tierras son utilizadas por la escuela 
para la siembra de distintos productos que posteriormente se venden para 
obtener recursos y de ese modo solventar los gastos propios de la 
institución. Desde el mes pasado se suscitó esa controversia, pero este 
martes el conflicto estalló ante la negativa del representante ejidal para que 
todos participaran en la asamblea donde supuestamente se votó a favor del 
despojo. 
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